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CE QUE DIT L'ÉDITEUR 
Vivre avec l'irréparé 
Nous avons tous expérimenté dans nos vies d'hommes et de femmes le 
surgissement de l'irréparable : la mort, l'accident, l'humiliation, 
l'échec... autant de situations qui disent le définitif, le non-réparable. 
Mais comment, face à ces souffrances pérennes, distinguer 



l'irréparable de « l'irréparé » qui, lui, pourrait n'être pas définitif ? 
L'irréparé dit ce qui n'est pas encore réparé et, par-là, indique que cela 
pourrait l'être, laissant ouvert un champ de possibles. Telle est 
l'exploration d'Isabelle Le Bourgeois, qui va jusqu'à se demander s'il n'y 
aurait pas une part d'irréparé au sein même de Dieu, tel que nous le 
présente le récit biblique. 
Isabelle Le Bourgeois, qui a passé de longues années « à l'écoute des 
âmes brisées », que ce soit en visitant des lieux privatifs de liberté ou 
dans son cabinet, a le don de nous faire rencontrer, pour incarner sa 
réflexion, des hommes et des femmes aux parcours de vie marqués par 
l'irréparable... ou peut-être par un irréparé encore ouvert à 
l'espérance. 
 
« Comment on vit justement cet irréparable? Comment vivons, vivons 
nous quand on est comme vous, thérapeute et religieuse de surcroît, 
avec cette irréparable ? Si on s'arrête à l'irréparable, c'est fichu. D'une 
certaine façon, il n'y a plus d'espoir. Les portes sont fermées. La mort, 
c'est irréparable. L'accident, et ça a eu lieu, c'est irréparable. A un 
autre degré et pour donner un peu d'humour, le poulet grillé 
complètement rôti qui ne peut plus sortir du four, c'est irréparable. 
Voilà ce que je veux dire par là, c'est qu'il y a dans nos vies 
perpétuellement, quelque chose qu'on ne peut pas réparer parce que 
ça s'est fait. Et puis voilà. Mais moi, ce qui m'intéressait, c'était les 
conséquences de ça, les traces de tout ça (...) » 

©Isabelle Le Bourgeois, pour la librairie La Procure 
 
CE QU'ON EN PENSE 
Isabelle Le Bourgeois, partant de son expérience, pose ici la question 
de l'irréparé au sein de nos vies. Peut-il être guéri ? En toute humilité 
et à la lecture de la Bible, elle se demande s'il n'y a pas de l'irréparé au 
sein de Dieu même. Une belle réflexion sur ce que l'on peut faire des 
blessures de la vie, dans l'espérance ! 
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